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حينما نرى العـــدوان على غزة، ونرى حمـــام الدم الذي لم 
يتوقف لا ليلاً ولا نها�اً، حينما نرى هذا الاســـتم�ار لمثل هذا 
البلاء، وجميعنا متسمرٌ أمام الأحداث والكل يشاهد، ونحاول 
أن نعـــود إلى حيا�نا الط�يعية، لكـــن في كل واحد منا مثل 
الغصة وفي العين مثل الدمعة. هذه المشـــاعر تأ�ينا ونحن 
في الخـــا�ج، ولكن الغ��ب والمفارقـــة أن الموجود�ن في 
الداخل على كل الآلام والأح�ان؛ قلوبهم أقوى من قلوبنا، 
ينظ�ون إلى الأمل وإلـــى النصرة، ويلوح لهم أجر النصر أكثر 
منا، فنحن لا نرى فيما يحصل إلا المجا�ر والدماء، وهم ي�ون 

بذلك أنه بوابة للنصر وبوابة لتح��ر المسجد الأقصى.
هذه المفارقة �يننا و�ينهم لا يمكن أن تكون إلا لمن تستنير 

عينه بنور الوحي في ق�اءة الأحداث.  

لـــذا دعونا تســـتنير بنور الوحي في الســـنة ولنرى ماذا 
تحـــدث النبـــي صلى الله عليه وسلم تر�يـــة لهـــذه الأمة فـــي مثل هذه 
الأحداث، وكيف يجب أن تكون نفسيا�نا ومشاعرنا في 

ق�اءة هذا المشهد..



ولذلك كان هذا البلاء هو سنة الله عز وجل في عباده، 
هِ وما  اللَّ أُخِفتُ في  (لقد  صلى الله عليه وسلم عن نفسه:  النبي  يقول 

هِ وما ُ�ؤذى أحدٌ) يُخافُ أحدٌ. ولقد أوذيتُ في اللَّ
صحيح الترمذي

عندما نقول يا الله هذه فتنة
ما معنى كلمة فتنة؟ هي إدخال الذهب في النار حتى 

يستميز ما �ين الجيد وما �ين الرديء.
الابتلاءات  أنواع  من  شيء  لكل  الفتنة  كلمة  وأطلقت 
والامتحانات التي يميز الله عز وجل فيها عباده، إذن هذه 
ستكون  أنها  شك  ولا  وموجعة،  محرقة  نار  هي  الفتن 
منهم  يميز  حتى  وجل  عز  الله  جعلها  إنما  لكن  موجعة، 
من  المؤمنين  وجل  عز  الله  وليعلم  والطيب،  الخ�يث 

الصاب��ن.



ولذلك كان هذا البلاء هو سنة الله عز وجل في عباده، 
هِ وما  اللَّ أُخِفتُ في  (لقد  صلى الله عليه وسلم عن نفسه:  النبي  يقول 

هِ وما ُ�ؤذى أحدٌ) يُخافُ أحدٌ. ولقد أوذيتُ في اللَّ
صحيح الترمذي

كما يخبرنا أيضا النبي صلى الله عليه وسلم عن هذه الفتن التي ستصيب 
ا عليهِ أنْ  هُ لمْ يكنْ نَبِيٌّ قَبلي إِلاَّ كان حَقًّ الأمة قال: (إنَّ
تَهُ على ما يَعْلَمُـــهُ خيً�ا لهُمْ ويُنْذِرَهُمْ ما يَعْلَمُهُ  يَدُلَّ أُمَّ
تَكُمْ هذه جُعِلَـــتْ عَافِيَتُها في أولِها  ا لهُمْ وإِنَّ أُمَّ شَـــ�ًّ
وإِنَّ آخِرَهُمْ يُصِ�بُهُمْ بَلاَءٌ وأُمُورٌ ُ�نْكُِ�ونَها ثُمَّ تَجِيءُ فِتَنٌ 
قُ بَعْضُها بَعْضًـــا فيقولُ المؤمنُ هذه مُهْلِكَتِي ثُمَّ  ُ�رَقِّ
َ�نْكَشِفُ ثُمَّ تَجِيءُ فِتْنَةٌ فيقولُ المؤمنُ هذه مُهْلِكَتِي 

ثُمَّ َ�نْكَشِفُ..) 

لماذا النبي صلى الله عليه وسلم يقول لنا هذا الحديث؟ تخويفاً لنا؟ لا. 
الجنةَ  ويُدْخَلَ  النارِ  عَنِ  ُ�زَحَْ�حَ  أنْ  هُ  سَرَّ (…فمَنْ  قال: 

فَلْتُدْرِكْهُ مَوَْ�تُهُ وهوَ ُ�ؤْمِنُ باللهِ واليومِ الآخِرِ) صحيح ابن ماجة



فالإيمان بـــالله واليوم الأخر صمـــام أمان من 
هذه الابتلاءات التي يمر بها الإنسان. 

سُـــئِلَ رســـولُ اللهِ صلى الله عليه وسلم أيُّ الناسِ أشـــدُّ بلاءً؟ قال: 
جُلُ عَلَى  (الأَنِْ�يَاءُ ثُـــمَّ الأَمْثَلُ فَالأَمْثَلُ، فَُ�بْتَلَى الرَّ
حَسَبِ دِينِهِ، فَإِنْ كَانَ دِينُهُ صُلْبًا اشْتَدَّ بَلاَؤُهُ، وَإِنْ 
ةٌ ابْتُلِيَ عَلَى حَسَـــبِ دِينِهِ، فَمَا  كَانَ فِي دِينِهِ رِقَّ
ى يَتْرُكَهُ يَمْشِي عَلَى الأَرْضِ  َ�بَْ�حُ البَلاَءُ بِالعَبْدِ حَتَّ

مَا عَلَيْهِ خَطِيئَةٌ) -صحيح الترمذي-

فكل ما كان الإنســـان صلبًا فـــي دينه كل ما كان 
البلاء أشـــد. ولذلك يقال دائمًا أن أشـــرس المعارك 

يصطفي الله عز وجل لها أقوى عباده.

لماذا النبي صلى الله عليه وسلم يقول لنا هذا الحديث؟ تخويفاً لنا؟ لا. 
الجنةَ  ويُدْخَلَ  النارِ  عَنِ  ُ�زَحَْ�حَ  أنْ  هُ  سَرَّ (…فمَنْ  قال: 

فَلْتُدْرِكْهُ مَوَْ�تُهُ وهوَ ُ�ؤْمِنُ باللهِ واليومِ الآخِرِ) صحيح ابن ماجة



جُلِ في أهْلِهِ ومَالِهِ ووَلَدِهِ  كما أخبرنا النبي صلى الله عليه وسلم أن: "فتْنَةُ الرَّ
وجَارِهِ،"، فما منا إنســـان إلا وسيُفتن، في نفسك في مالك 
لاَةُ  رُهَا الصَّ في حيا�ك في حتى جي�انك، والحل؟ قال: (تُكَفِّ

هْيُ عَنِ المُنْكَرِ) –صحيح البخاري- دَقَةُ، والأمْرُ بالمَع�وفِ والنَّ والصَّ

أعمال الخيـــر التي تعملهـــا هي التي تـــوا�ن لك �وحك 
وتوا�ن لك قلبك وتوا�ن لك إيمانك، وكل ما استكثرت من 
الخير كل ما تكفّرت لك ســـيئا�ك مـــن الفتن التي قد لا نصبر 

عليها �ومًا.

وهناك عدة مخا�ج يعلمنا إياها الوحي:



قال الله عز وجل: 
هُ مَخْرَجًا} (الطلاق - ٢) هَ يَجْعَل لَّ قِ اللَّ {وَمَن يَتَّ

كل الطـــ�ق مغلقة ولا �وجـــد إلا مخ�ج واحد، كل 
الأبواب أغلقت والعالم كلـــه خذلنا عن بكرة أ�يه، 
{وَيَْ�زُقْهُ مِنْ حَيْثُ لا يَحْتَسِـــبُ} لم يقل من الط��ق 
الذي يظن أنه ســـيُ��ق منه، بـــل يُفتح له الباب من 

حيث لا يحتسب.
إذن تقوى الله عز وجل تُغيّر الموا��ن، والتقوى 
أن تجعل �ينـــك و�ين عـــذاب الله وغضبه حاج�اً 
ووقايـــة، هذه التقوى لا يحتاجها فقط أهل البلاء 
بل يحتاجها كل إنســـان، لذلك من يعبد الله عز وجل 
في الرخاء يعبده في الشدة، ومن يستجيب لله عز 
وجـــل في الرخاء لا ينســـاه الله عز وجل في وقت 
الشـــدة، لأن في وقت الشـــدة أصلاً لا تقوم على 

قدميك إلا بما يتبقى لك من إيمان.

المخ�ج الأول: التقوى 



المخ�ج الثاني: التوكل على الله عز وجل 

اسُ إِنَّ  ذِ�نَ قَالَ لَهُـــمُ النَّ قال الله ســـبحانه وتعـــالى: {الَّ

ـــاسَ قَدْ جَمَعُـــوا لَكُمْ فَاخْشَـــوْهُمْ فََ�ادَهُـــمْ إِيمَانًا  النَّ
هُ وَنِعْمَ الْوَكِيلُ} (آل عم�ان ١٧٣) وَقَالُوا حَسْبُنَا اللَّ

المخ�ج الثالث: التض�ع ودعاء الله عزّ وجل

ونِ  كدعاء �ونس عليه الســـلام، قال الله عز وجل: {وَذَا النُّ
قْـــدِرَ عَلَيْهِ فَنَادَىٰ فِي  ن نَّ هَبَ مُغَاضِبًـــا فَظَنَّ أَن لَّ إِذ ذَّ
ـــي كُنتُ مِنَ  هَ إِلاَّ أَنتَ سُـــبْحَانَكَ إِنِّ لُمَـــاتِ أَن لاَّ إِلَٰ الظُّ

الِمِينَ} (الأن�ياء – ٨٧) الظَّ

دعاء الكـــرب يخبرنا بأنه إذا اشـــتد الكرب نكـــ�ر التهليل، 
لمـــاذا؟ لأن أعظم ما يمكن أن تخـــ�ج منه من الألم ومن 
البلاء هو أن �رتبط قلبك بتوحيد الله، لذلك لا شيء �ربط 
على القلب ولا شيء ينجي الإنسان من لحظة البلاء مثل 

الارتباط بالله عز وجل.  



المخ�ج الثالث: التض�ع ودعاء الله عزّ وجل

ونِ  كدعاء �ونس عليه الســـلام، قال الله عز وجل: {وَذَا النُّ
قْـــدِرَ عَلَيْهِ فَنَادَىٰ فِي  ن نَّ هَبَ مُغَاضِبًـــا فَظَنَّ أَن لَّ إِذ ذَّ
ـــي كُنتُ مِنَ  هَ إِلاَّ أَنتَ سُـــبْحَانَكَ إِنِّ لُمَـــاتِ أَن لاَّ إِلَٰ الظُّ

الِمِينَ} (الأن�ياء – ٨٧) الظَّ

دعاء الكـــرب يخبرنا بأنه إذا اشـــتد الكرب نكـــ�ر التهليل، 
لمـــاذا؟ لأن أعظم ما يمكن أن تخـــ�ج منه من الألم ومن 
البلاء هو أن �رتبط قلبك بتوحيد الله، لذلك لا شيء �ربط 
على القلب ولا شيء ينجي الإنسان من لحظة البلاء مثل 

الارتباط بالله عز وجل.  

ذِ�نَ آمَنُوا اسْـــتَعِينُوا  هَا الَّ قول الله تعالى: (يَـــا أَ�ُّ
ابِِ��نَ) (سورة البقرة - ١٥٣)   هَ مَعَ الصَّ لاَةِ � إِنَّ اللَّ بْرِ وَالصَّ بِالصَّ

الصبر والصلاة هي عنوان الإيمان، لذلك إذا كنت ت��د 
أن تقوي إيمانك ا�تبه إلى شيئين صلاتك وصبرك.

المخ�ج ال�ابع: الصبر والصلاة



مَ ليلةً فَزِعًا  ى اللهُ عليهِ وسلَّ استيقظ رسولُ اللهِ صلَّ
يقولُ: ســـبحانَ اللهِ، ماذا أُنِْ�لَ الليلةَ من الخ�ائنِ؟ 
ومـــاذا أُنِْ�لَ مـــن الفتـــنِ؟ من ُ�وقِـــظُ صواحبَ 
ينَ؟ رُبَّ كاسيةٍ  الحج�اتِ – ي��دُ أ�واجَهُ – لكي يُصلِّ

في الدنيا عا��ةٍ في الآخرةِ. –صحيح البخاري-
ما وجه الربط؟ لماذا أيقظهم رســـول الله وأمرهم 

بالصلاة؟
لأن هناك شـــيء ما قادم. فأ�اد صلى الله عليه وسلم أن يستدفعوا 

القادم بصلاحهم هم؛ وهذه عدّة الإيمان.
ا  وا لَهُـــم مَّ فلمـــا يقـــول الله عـــز وجـــل: {وَأَعِـــدُّ

ةٍ} (سورة الأنفال - ٦٠)  ن قُوَّ اسْتَطَعْتُم مِّ
فإن القوة ليست هي قوة السلاح فقط! بل إن 
إيمانـــك أولاً هو عدتك الإيمانية، فيجب أن يكون 
هاجســـك هذه الأيام كيف أصلح نفســـي؟ كيف 
أقوي نفســـي؟ كيف أطلب العلـــم؟ كيف أ�اجع 

حفظي؟ كيف أفهم الق�آن؟ 

المخ�ج الخامس: العمل على محيطك الق��ب



بَ الفِتَنَ، إنَّ السعيدَ  قول النبي صلى الله عليه وسلم: إنَّ الســـعيدَ لَمَنْ جُنِّ
ـــبَ الفِتَنَ، ولَمَن  بَ الفِتَنَ، إنَّ الســـعيدَ لَمَنْ جُنِّ لَمَـــنْ جُنِّ

ابتُلِيَ فصَبَر؛ فَوَاهًا. -صحيح أبي داوود-

السعيد قالها الرسول صلى الله عليه وسلم ثلاث م�ات (السعيد من اجتنب 
الفتن) لكن من ابتلي فصبـــر فواهاً.. وا�تهى الحديث. لم 
يقـــل حتى ما له مـــن أجر، (فواها) كلمـــة تعني التعجب 

ابُِ�ونَ أَجْرَهُم بِغَيْرِ حِسَابٍ). ى الصَّ مَا ُ�وَفَّ تعني (إِنَّ

المخ�ج السادس: تجنّب الفتن



قال النبي صلى الله عليه وسلم: (أوصيكم بتقوى اللهِ والســـمعِ والطاعةِ 
ا، فإنه من يعِشْ منكم بعدي فســـيرى  وإن عبدًا حبشـــيًّ
اختلافًا كثيً�ا، فعليكم بسنتي وسنةِ الخلفاءِ المهدّ�ين 
ال�اشد�ن تمسّـــكوا بها، وعَضّوا عليها بالنواجذِ، وإياكم 
ومحدثـــاتِ الأمورِ فـــإنَّ كلَّ محدثةٍ بدعـــةٌ، وكلَّ بدعةٍ 

ضلالةٌ) –صحيح أبي داوود-
 هـــذا يعني أننا نحتاج أن �تعلم، لأنـــه لما تأ�ي الفتن، من 
سيثبت؟ وهل سيستمر معك إيمانك ثابتاً للنهاية؟ لن يثبُت 
إلا الـــذي يثبته الله عز وجل، ولا يثبّـــت إلا من حاط إيمانه 
هَ إِلاَّ  هُ لاَ إِلَٰ بعلم صحيح، ولذلك قال الله عز وجل: {فَاعْلَمْ أَنَّ

هُ} (سورة محمد - ١٩) اللَّ
لم يقل له (قل!) قال: (فاعلم) يعني تعلم أن لا إله إلا الله.

المخ�ج السابع: أن �ترك المكان الذي عصيت الله
عز وجل فيه.

المخ�ج الثامن: الاعتصام بكتاب الله وسنته



.( قال النبي صلى الله عليه وسلم (العِبادةُ في الهَ�جِ كالهِجرةِ إليَّ
 –صحيح الترمذي-

المخ�ج التاسع: فضل العبادة في اله�ج



(بدأ  صلى الله عليه وسلم:  النبي  قول  والأخير:  العاشر  المخ�ج 
فطوبى  بدأ  كما  غ��با  وسيعود  غ��با  الإسلام 

للغرباء)

مرت علينا أزمنة كان الإســـلام فيها من الشـــ�ق إلى 
الغرب، مـــن الصين إلى الأندلس، وكلها تصدح بالتك�ير 
ولا إله إلا الله، ثم يعود الإسلام غ��با كما بدأ فطوبى 
للغرباء، طوبى لأولئك المتمسكين بد�ن الله عز وجل.

منظـــر من مناظر هـــذه الغربة ما أخبر عنـــه النبي صلى الله عليه وسلم 
حينما قال: (ُ�وشِـــكُ أن تَدَاعَى عليكم الأممُ من كلِّ 
كَلَةُ إلى قَصْعَتِها، قيل: يا رسولَ  أُفُقٍ، كما تَدَاعَى الأَْ
ةٍ َ�وْمَئِذٍ؟ قال لا، ولكنكم غُثاءٌ كغُثاءِ  اللهِ! فمِـــن قِلَّ
عْبُ من  ـــيْلِ، يُجْعَلُ الْوَهَنُ في قلوبِكم، ويُنَْ�عُ الرُّ السَّ
كُمُ الدنيـــا وكََ�اهِيَتِكُم الموتَ)  كم؛ لِحُبِّ قلوبِ عَدُوِّ

–صحيح الجامع-

نحن لا نحتاج إلى الكثـــرة، نحن نحتاج إلى أعداد قليلة 
من هذه الكثرة ينصر الله عز وجل بها أمته، وهذه هي 
البشـــارة الأخيرة التي أختم بها وهي قول النبي صلى الله عليه وسلم: 
، لا  تي ظاهِِ��ـــنَ علَى الحَقِّ (لا تَـــ�الُ طائِفَةٌ مِـــن أُمَّ
ى يَأِْ�ـــيَ أمْرُ اللهِ) –صحيـــح مسلم-  هُمْ مَـــن خَذَلَهُمْ، حتَّ يَضُرُّ
قالوا: يا رســـول الله أ�ـــن هم؟ قال: (هـــم في �يت 

المقدس وأكناف �يت المقدس).

ذُكر فـــي �وايات أنها فـــي �يت المقـــدس وذُكر أن 
الحديث عام، إذن هناك طائفة ستبقى على هذا الد�ن 
لا يضرها مـــن خذلها ولا من خالفهـــا، وهذه الطائفة 
التي ســـتبقى إلى قيام الساعة هي من أعظم الأمة 

أجو�ا لأنهم هم الذ�ن يقيمون د�ن الله عز وجل.



مرت علينا أزمنة كان الإســـلام فيها من الشـــ�ق إلى 
الغرب، مـــن الصين إلى الأندلس، وكلها تصدح بالتك�ير 
ولا إله إلا الله، ثم يعود الإسلام غ��با كما بدأ فطوبى 
للغرباء، طوبى لأولئك المتمسكين بد�ن الله عز وجل.

منظـــر من مناظر هـــذه الغربة ما أخبر عنـــه النبي صلى الله عليه وسلم 
حينما قال: (ُ�وشِـــكُ أن تَدَاعَى عليكم الأممُ من كلِّ 
كَلَةُ إلى قَصْعَتِها، قيل: يا رسولَ  أُفُقٍ، كما تَدَاعَى الأَْ
ةٍ َ�وْمَئِذٍ؟ قال لا، ولكنكم غُثاءٌ كغُثاءِ  اللهِ! فمِـــن قِلَّ
عْبُ من  ـــيْلِ، يُجْعَلُ الْوَهَنُ في قلوبِكم، ويُنَْ�عُ الرُّ السَّ
كُمُ الدنيـــا وكََ�اهِيَتِكُم الموتَ)  كم؛ لِحُبِّ قلوبِ عَدُوِّ

–صحيح الجامع-

نحن لا نحتاج إلى الكثـــرة، نحن نحتاج إلى أعداد قليلة 
من هذه الكثرة ينصر الله عز وجل بها أمته، وهذه هي 
البشـــارة الأخيرة التي أختم بها وهي قول النبي صلى الله عليه وسلم: 
، لا  تي ظاهِِ��ـــنَ علَى الحَقِّ (لا تَـــ�الُ طائِفَةٌ مِـــن أُمَّ
ى يَأِْ�ـــيَ أمْرُ اللهِ) –صحيـــح مسلم-  هُمْ مَـــن خَذَلَهُمْ، حتَّ يَضُرُّ
قالوا: يا رســـول الله أ�ـــن هم؟ قال: (هـــم في �يت 

المقدس وأكناف �يت المقدس).

ذُكر فـــي �وايات أنها فـــي �يت المقـــدس وذُكر أن 
الحديث عام، إذن هناك طائفة ستبقى على هذا الد�ن 
لا يضرها مـــن خذلها ولا من خالفهـــا، وهذه الطائفة 
التي ســـتبقى إلى قيام الساعة هي من أعظم الأمة 

أجو�ا لأنهم هم الذ�ن يقيمون د�ن الله عز وجل.



أنا وأنت أ�ن موقعنا من الإع�اب؟ 



هـــل نحن خـــا�ج هـــذه الطائفـــة؟ وإلا ســـنحاول قدر 
المستطاع أن نكون من ضمن هذه الطائفة؟ أن نبقى 
علـــى أمـــر الله ونبقى على د�ن الله عـــز وجل و�تمسك 

بد�ن الله عز وجل كما ي��د الله عز وجل لا كما ن��د نحن.

 هذه الطائفة ستظل قائمة على أمر الله عز وجل، ولذلك 
أمة محمد لن �نصر بالكثرة، فالكثرة ليست مهمة، المهم 
هي الأعداد المؤثرة، أنت شـــخصيًا ماذا ســـتقوم به؟ 
وكيف تغيّر من نفسك ومن حولك؟ وما هو الشيء الذي 
علمتنا إياه الأحداث؟ ماهي ق�ا�ا�نا التي ستبنى عليها؟ 

لا نجعل مما حدث مجرد مشاعر حماسية قليلاً
ما �نطفئ.. لا! 

بهذا لن نكون فهمنا الدرس بشكل صحيح.

 ولذلـــك يقول الله عـــز وجـــل: (فَلَوْلاَ إِذْ جَاءَهُم بَأْسُـــنَا 
ـــيْطَانُ مَا  نَ لَهُمُ الشَّ كِن قَسَـــتْ قُلُوبُهُمْ وََ��َّ عُوا وَلَٰ تَضَرَّ

كَانُوا يَعْمَلُونَ) سورة (الأنعام – ٤٣.)



هـــل نحن خـــا�ج هـــذه الطائفـــة؟ وإلا ســـنحاول قدر 
المستطاع أن نكون من ضمن هذه الطائفة؟ أن نبقى 
علـــى أمـــر الله ونبقى على د�ن الله عـــز وجل و�تمسك 

بد�ن الله عز وجل كما ي��د الله عز وجل لا كما ن��د نحن.

 هذه الطائفة ستظل قائمة على أمر الله عز وجل، ولذلك 
أمة محمد لن �نصر بالكثرة، فالكثرة ليست مهمة، المهم 
هي الأعداد المؤثرة، أنت شـــخصيًا ماذا ســـتقوم به؟ 
وكيف تغيّر من نفسك ومن حولك؟ وما هو الشيء الذي 
علمتنا إياه الأحداث؟ ماهي ق�ا�ا�نا التي ستبنى عليها؟ 

لا نجعل مما حدث مجرد مشاعر حماسية قليلاً
ما �نطفئ.. لا! 

بهذا لن نكون فهمنا الدرس بشكل صحيح.

 ولذلـــك يقول الله عـــز وجـــل: (فَلَوْلاَ إِذْ جَاءَهُم بَأْسُـــنَا 
ـــيْطَانُ مَا  نَ لَهُمُ الشَّ كِن قَسَـــتْ قُلُوبُهُمْ وََ��َّ عُوا وَلَٰ تَضَرَّ

كَانُوا يَعْمَلُونَ) سورة (الأنعام – ٤٣.)



لنصل إليكم.. ونشارككم
-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم الن �رة

وأكثر..
يمكنكم الاشت�اك بقناة التليج�ام لمدونة �واء:

https://t.me/rawaablog

كما يمكنك متابعتنا من خلال ��ارة مدونة َ�وَاء:
https://rawaa.org/


